

1977

Enquête sur Libermann

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains>

Recommended Citation

(1977). Enquête sur Libermann. *Cahiers Spiritains*, 3 (3). Retrieved from <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains/vol3/iss3/6>

This Article is brought to you for free and open access by the Spiritan Collection at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Cahiers Spiritains by an authorized editor of Duquesne Scholarship Collection.

ENQUÊTE SUR LIBERMANN

Il s'agit d'une enquête menée auprès des confrères de la province d'Espagne, à l'initiative des scolastiques de San Cugat (Barcelone).

1. En quelles circonstances avez-vous éprouvé le besoin de vous référer à Libermann ?

1.1. Dans votre travail d'animation missionnaire :

Libermann nous est surtout présent quand il est question de notre but de nous dévouer aux plus pauvres; quand nous avons à parler du fondateur de la Congrégation;

on met surtout l'accent sur le fait qu'il était un juif converti et, qu'après avoir professé sa foi, il s'est donné au service des plus pauvres.

1.2. Dans votre vie de communauté :

Libermann est présent quand nous concentrons notre attention sur la communauté et l'apostolat. Sa vie et son message sont très souvent pris comme points de repère pour évaluer et planifier l'activité de notre groupe sous ses différents aspects : vie communautaire, prière, vie apostolique et missionnaire.

1.3. Dans la découverte et l'affirmation de votre vocation :

Libermann est aussi un point de référence quand nous faisons notre choix de la vie religieuse et du service des plus abandonnés. Sa spiritualité de l'union pratique est considérée comme un idéal à réaliser dans notre choix de la vie contemplative et missionnaire.

2. Quels sont les aspects de la vie de Libermann qui vous impressionnent le plus et qui ont le plus d'influence sur vous ?

2.1. Dans votre travail d'animation missionnaire :

- sa patience dans les souffrances;
- sa simplicité au moment d'entreprendre sa tâche;
- son intérêt pour les marginaux;

- sa vie de prière, de sacrifice, de renoncement;
- sa délicatesse dans la direction de la Congrégation;
- son espérance en face des épreuves et sa confiance dans les contrariétés;
- sa façon de donner la priorité à la prédication de l'Évangile avant les questions d'intérêt personnel;
- son respect des valeurs des gens à évangéliser;
- sa préoccupation de la formation d'un clergé indigène;
- sa pauvreté personnelle qui inspirait confiance aux plus pauvres;
- son souci des autres et de la croissance de la foi.

2.2. *Dans votre vie de communauté :*

- son estime de la vie de communauté et de ses éléments constitutifs : service et disponibilité, foi et prière, sérénité et travail;
- sa capacité de réunir les gens dans un esprit de fraternité;
- sa bonté et son acceptation respectueuse des autres;
- son calme et son esprit de tolérance;
- sa capacité de souffrir;
- son attention au positif et aux richesses de chacun des membres;
- sa capacité de pardon.

2.3. *Dans la découverte et l'affirmation de votre vocation :*

Nous sommes influencés surtout par :

- son acceptation de lui-même;
- son pèlerinage du Judaïsme au Christianisme;
- son idée du « mur »¹;
- sa recherche des desseins de Dieu sur lui et sur les autres;
- la force de sa personnalité qui le rendait capable de prendre des décisions très hardies.

3. Dites simplement, selon vos propres paroles, quelles sont les idées caractéristiques :

3.1. *De la spiritualité de Libermann :*

- rencontrer le Christ et vivre dans sa paix;

¹ Cf. *Cahiers Spiritains*, n° 2, p. 18, et *Notes et Documents*, II, p. 170-171.

- le renoncement et la conformité à la volonté de Dieu;
- « Dieu c'est tout, l'homme c'est rien »;
- l'amour de Jésus et de Marie;
- la participation au sacrifice du Christ;
- la paix avec tous;
- être comme un jouet entre les mains de Dieu;
- être des « saints »;
- abandon à l'Esprit, « l'Esprit de Vérité »;
- sanctifier son travail par la prière.

3.2. *De sa vision apostolique et missionnaire :*

- Dieu veut le salut de tous les hommes sans exception;
- si le missionnaire ne s'identifie pas avec le Christ, il ne peut jamais être un ouvrier dans la Vigne du Seigneur;
- l'Évangile que nous prêchons doit être profondément enraciné dans nos cœurs;
- l'annonce de l'Évangile doit avoir la préséance dans une vie vouée au zèle et à la charité;
- « laissez de côté votre genre Européen »;
- « devenez nègre avec les nègres »;
- promotion des gens afin qu'ils puissent être illuminés par des vérités nouvelles;
- travail en équipe;
- l'incarnation du missionnaire, et en conséquence une rapide incarnation de l'Église elle-même;
- unir la communauté à l'Église locale.

3.3. *De l'intention profonde de Libermann en fondant sa Congrégation :*

- aller au-devant des marginaux en vue de les aider à dépasser leur condition misérable et à expérimenter l'amour de Dieu;
- accepter des œuvres pour lesquelles l'Église éprouve des difficultés à trouver des ouvriers, en fidélité et conformité avec le mandat évangélique de répandre la Bonne Nouvelle;
- établir des bases qui garantissent l'évangélisation : le missionnaire tout seul ne peut réussir, il a besoin de l'aide continuelle du groupe; et le groupe garantit le lien entre l'œuvre particulière et l'Église universelle.

3.4. *De la dimension religieuse de notre engagement :*

- la vie religieuse soutient et anime le zèle apostolique pour le salut des âmes et la gloire de Dieu;
- elle est un moyen d'exprimer ce que nous allons faire dans les Missions : notre vie de communauté voudrait être une image des communautés chrétiennes que nous avons à former;
- comme exigence concrète de la Mission, à la manière de Jésus : engagement total et envers tous;
- le salut de ceux que nous évangélisons dépend de la sainteté de ceux qui sont envoyés.

3.5. *Des dispositions nécessaires chez ceux qui sont envoyés :*

- le missionnaire doit être uni au Christ et à l'écoute de l'Esprit;
- il doit chercher les intérêts du Royaume et non les intérêts particuliers des hommes;
- ne pas faire ou comprendre son travail comme une affaire personnelle, mais comme l'œuvre de Dieu confiée à la Congrégation;
- être plein de zèle pour la foi et exigeant dans la façon de la vivre;
- avoir tout abandonné : le souci de sa propre valeur, de ses idées personnelles, etc. . . ;
- celui qui s'est le plus donné au Message de Jésus est le plus indiqué pour être envoyé;
- être prêt à laisser les postes de direction aux autochtones . . .

3.6 *De l'attitude des membres en temps de crise :*

- disposition à pardonner;
- confiance;
- reconnaissance de la valeur des autres;
- prudence;
- prier pour y voir clair;
- dépasser la crise en esprit de famille.

3.7. *Par rapport à ceux qui abandonnent la Congrégation :*

- conserver des liens avec eux;
- ne pas les considérer comme des ennemis ou des étrangers;
- les aider à se réinsérer dans la société;
- leur faire comprendre que nous nous intéressons à eux, que nous les acceptons et que nous les aimons.

4. Dans votre travail et vos rencontres avec des personnes qui n'appartiennent pas à la Congrégation, avez-vous jamais parlé ou parlez-vous habituellement de Libermann? Que dites-vous à son sujet?

On parle surtout de :

- sa foi en tant que cheminement à la recherche de la Vérité;
- sa sincérité et sa constance;
- la profondeur de son expérience religieuse;
- sa grande confiance en Dieu;
- sa persévérance et sa sérénité dans de nombreuses épreuves;
- la profondeur de son intuition des réalités de la Mission;
- sa profondeur personnelle qui a fait de lui un homme au-delà de l'histoire.

5. Quel message peut-on tirer de ce que vous dites de Libermann?

5.1. Pour les jeunes :

- son enthousiasme de séminariste pour un grand projet en faveur des plus abandonnés;
- sa préoccupation de la situation sociale dans une vision de foi;
- sa disponibilité et sa générosité pour la première évangélisation;
- sa constance et sa persévérance dans les difficultés;
- sa conversion.

5.2. Pour les religieux :

- sa capacité de trouver Dieu dans les actions ordinaires;
- sa vision de l'avenir;
- sa patience dans le cheminement de sa vocation;
- son acceptation pour sa Congrégation des Règles d'un autre Institut;
- sa disponibilité, son humilité, sa spiritualité.

5.3. Pour les autres :

- le fait qu'il a été un homme radicalement pauvre et que sa pauvreté lui a permis de réaliser de grandes choses;
- sa simplicité et son abandon entre les mains de Dieu.

6. Libermann est-il vivant ou mort? Dans quel sens?

- 6.1. *Comme un message éclairant pour notre temps :*
- c'est un message vraiment actuel, le plus actuel et le plus adapté pour les appels missionnaires d'aujourd'hui en faveur des plus opprimés : le slogan le plus fréquemment répété de nos jours : le monde des pauvres s'élargit de plus en plus.
- 6.2. *Est-il vivant en tant qu'écrivain qui représente la pensée de son temps?*
- il a écrit en son temps, selon sa culture et sa langue.
- 6.3. *Comme un esprit dont les caractéristiques furent la créativité et la fidélité à Dieu et aux hommes de son temps :*
- son intuition et ses projets missionnaires l'ont fait dépasser son époque et l'ont projeté en notre temps,
 - son esprit est capable de revivre, et beaucoup ont la volonté de réaliser ses intentions, et de les rendre plus fécondes et dynamiques.
- 6.4. *En tant que « personnage quasi biblique » mû par la force de Dieu :*
- je considère Libermann comme un prophète du « temps de l'Eglise », je le mets au côté de personnages tels que Paul, Barnabé, Pierre, Samuel, Elie. Il ne me déplaît pas de l'appeler le « Moïse de la libération africaine »; je le considère comme un homme qui a écrit de nouvelles pages sur les relations de Dieu avec les hommes, un personnage de l'histoire du salut.
- 6.5. *Comme lié à une famille-communauté fondée sur la foi :*
- pour Libermann la communauté était le « lieu » de la vie du Spiritain. C'est aussi la communauté qui possède l'esprit de Libermann et est capable de fidélité et de créativité.
- 6.6. *Comme réponse actuelle ou comme un exemple édifiant du passé :*
- les réponses sont unanimes pour le considérer comme une réponse actuelle dans l'Eglise en mission, bien que parfois il ne semble pas que ce soit son exemple qui inspire notre activité.